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瑞安越剧团三十多年前的一次创举瑞安越剧团三十多年前的一次创举

传统越剧唱起了西方童话传统越剧唱起了西方童话

勇当探路者 致敬新时代
——纪念改革开放四十周年

30多年前献演中南海的大型外国

童话剧《海国公主》是我市改革创新的

标志性剧目，在我国改革开放40周年

之际，重拾《海国公主》的话题，会有新

的启迪。

两个“疯子”吃“螃蟹”
哲人云：“超越时代半步是天才，

超越时代一步是疯子。”

想把安徒生童话搬上越剧舞台，

用中国古老的剧种来演绎异国风情，

用正宗的越剧流派唱腔抒发安徒生童

话人物的情感，这是绝无先例的创

举。当时，这种设想超越时代何止是

一步！所以，我顺理成章会被人当作

是疯子了。后来，我找到温州文化局

艺术研究所的杨柯导演，两人竟然一

拍即合，杨导愿意一起来吃“第一只螃

蟹”。可是阻力非同小可，简直是泰山

压顶。有人警告：“你想第一个吃螃

蟹？当心螃蟹第一个吃了你！”压力空

前巨大。

回顾艰难的历程，还得从头说起

——

上个世纪80年代的一天晚上，我

演出结束回家，夫人洪善新正在全神

贯注看《海的女儿》的连环画，她说深

受感动，建议我改编成越剧搬上舞

台。我把连环画和安徒生的原著仔细

看了一遍，觉得这个题材改编的难度

非常大，人物设置和故事情节都必须

作大幅度调整，增强戏剧矛盾和戏剧

悬念，使剧情一浪高一浪，直至推向高

潮，这是颇为伤神的艰苦劳动。既要

忠于原著，又不能囿于原著，改编是一

种再创作。我费了九牛二虎之力，终

于拿出了初稿。但团里讨论时，提出

了5条意见，条条致命，见血封喉：越剧

观众喜欢大团圆结尾，《海》剧是悲剧，

没人要看；外国童话搬上越剧舞台，史

无前例，风险太大；让尚未转正的小学

员饰演女一号（小公主），能站得稳戏

台板吗？能收回成本吗；上海越剧院

创作力量这么强大，也没有写出什么

新戏，小小的县级剧团也想自己创新

创作，好高骛远；越剧不演传统戏，弄

什么外国戏，这不是崇洋媚外吗？

真是欲哭无泪啊！创作《海国公

主》期间，因为夫人出差，我没有时间

照顾孩子，我的二“公主”差点命都没

了，现在《海国公主》又被打入冷宫，真

是祸不单行啊！

当时剧团整顿，大家高票建议由

我来兼任团长。我想：作为编剧已经

够忙了，如果兼任团长，还要管理五六

十人的吃喝拉撒睡，肯定要作出额外

的牺牲，但为了我的《海国公主》，为了

剧团的生存和发展，于是我宣布：尊重

大家的选择，我同意兼任团长。

新班子组建后，第一件事就是立

即上马《海国公主》，第二件事就是立

即改革规章制度！

我风风火火赶到温州文化局，请

杨柯先生与我一起吃“螃蟹”。

没有规矩不成方圆
鞋子合不合脚，只有脚知道。我

想，剧团想闯出一条新路，必须要改革

旧的管理制度，制订适合自身实际的

新制度，只有如此，才能解放艺术生产

力。

当初，我在“集体领导”的班子中

出谋划策，制订了“演出记分制”“创作

和节约奖励制”，还有“学员考评制”等

一系列规章制度，打破大锅饭，试行多

劳多得的分配制度，最大限度调动演

职员工的积极性和创造力。当时，全

国戏剧表演团体普遍开始滑坡，而我

们团一年演出的场次最高达到518

场，常常一天要演3场。演得分不清是

白天还是黑夜，可大家还是热情高涨，

没有怨言。

《浙江日报》曾经用《记分制救活

了一个团》的标题在头版刊发了报道，

全国有数十家戏剧表演团体前来“取

经”……

当时省文化厅有文件，绝对不能

自搞一套。比如说12岁以下进团的

小学员，必须满5年才能转正，而我们

的学员考评制规定特别优秀的经评议

允许提前转正，小学员陶慧敏就是因

为特别努力，特别优秀，经评议第一个

提前转正的。但这些制度曾经被一一

否定，我上任后立即恢复行之有效的

管理制度改革。

后来的实践证明，如果没有这些

规章制度，就不可能有《海国公主》的

巅峰时刻。

用特聘导演杨柯先生的话来说：

“瑞安越剧团新组建的班子核心是三

驾马车。”杨导的“三驾马车”指的是书

记李国善，团长本人和副团长姜锦

华。三人优势互补，配合默契，工作得

以顺利开展。

不妨举几个例子：《海》剧有许多

特殊的灯光设置，演出时后台比前台

更忙碌，装台和卸台都特别吃力，却从

来不曾听到舞美组有半句怨言。

《海》剧在巡演途中开始初排，当

时，正遇寒流骤降，零下七八摄氏度，

晚上坚持演出，白天排练不停歇。

《海》剧晋京时，走的都是铁路，火

车一到站，必须在几分钟之内把所有布

景、道具、戏箱小心谨慎装卸完毕，一刻

也不得耽搁，一路来回，毫无差错。

剧团进京后，转移台基时，舞美人

员最为辛苦。必须静悄悄卸台，静悄

悄转移场地，在新剧场静悄悄连夜装

好台。不得扰民，不得影响演出，可算

是高浓度和高强度的任务了，但没有

一个人叫苦。

当时，有许多剧团遭遇到生存危

机，而我们剧团却正走向巅峰时刻，其

中就有改革创新的管理制度的一分功

劳。

茅草窝里飞出金凤凰
《海》剧在上海巡演期间，上海越

剧院院长袁雪芬从北京开会回来，赶

上最后一场演出。她在演出前和中间

休息时都来看望演员，演出结束后感

慨万千，赞叹我们是“小团闯大业，茅

草窝里飞出金凤凰”。

此前，越剧界的元老、各流派的创

始人如傅全香、范瑞娟、尹桂芳、金彩

凤、王文娟、徐玉兰等都陆续来观摩捧

场，因为女主角王晓聪唱的是“傅”派，

所以傅全香老师先后三次来观摩；男

主角计娟妹唱的是尹派，尹桂芳老师

特别关注……其实越剧院所有人员都

来观摩过，后来还为我们召开了研讨

会。

为什么中国越剧界最高端的表演

团体会对《海》剧如此情有独钟？因为

他们也曾经想创作一个外国戏，但内

部一直争论不休，莫衷一是。让“外国

人”唱越剧流派唱腔，简直不可思议！

现在听说瑞安小县城已经弄出一个外

国戏，唱的却是正宗的流派唱腔，居然

产生了轰动效应，所以感到特别新奇，

都要来看个究竟。

袁雪芬院长说：“我们也曾经提

出过改革的设想，但一个剧种发展到

相当成熟时，往往容易故步自封，很

难有新的突破。这次看了你们大胆

而成功的探索，很有启发，我们的理

念本院没有尝试成功，而你们率先完

成了！这真是墙里开花墙外红啊！”

当有人告诉他，我们是县级小剧团，

条件非常艰苦，练功、排戏都在宿舍

房顶上进行的。袁院长感叹地说：

“小团创大业，茅草窝里飞出金凤

凰！”

随后，上海越剧院的前辈们热情

地为我们举办了《海》剧研讨会，全面

夸赞了《海》剧大幅度的改革步伐，并

中肯地指出《海》剧尚有许多修改提升

的空间。各流派的创始人分头为演员

辅导，演员们认真拜师学艺，上海越剧

院的作曲家帮助我们修改曲子，加强

了流派唱腔的韵味。

几年前，我们曾经带着新编历史

剧《玉蝶奇传》赴沪巡演，上海越剧院

曾经为我们召开过研讨会，其实《玉》

剧是根据莎士比亚的《冬天的故事》改

编而来的大型越剧，那时还不敢尝试

演外国戏，所以时代背景放到了五代

十国的契丹和沙陀两个小国家，把沙

翁的戏中国化，这是剧目改革创新迈

出的第一步。服装是少数民族的风

格，传统戏曲的大部分程式都作了相

应的改革，令人耳目一新，上海越剧院

的前辈们曾经给予极大的鼓励。《玉》

剧演出超千场，成了团里的“吃饭

戏”。而《海》剧的成功又全面跨越了

《玉》剧，几年时间，瑞安越剧团成功跨

出改革创新的两大步，令越剧院的老

师们称赞不已。

其实，大有大的优势，大也有大的

难处，上海越剧院能人辈出，改革迈出

一小步也会有各种质疑和争论，有时

候会举步维艰；我们小团有小团的艰

难，但小团也有小团的优势。我们没

有包袱，不怕失败，大不了从头再来！

所以，有时候“茅草窝里”反而会飞出

“金凤凰”。

乡亲乡音，乡情无价
小剧团要在大北京立足，谈何容

易。我们进京后，第一件事就是找到

瑞安同乡会的乡亲们，有亲人们出谋

划策，局面很快打开了。

我们邀请在京的各大新闻媒体，

举办《海》剧晋京的新闻发布会，各大

报刊争先恐后发表了《海》剧的剧照、

剧评和晋京演出的有关报道，演出前

的造势达到了先声夺人的效果。

我们拜访了“八一”电影制片厂的

资深编剧黄宗江先生。首场演出时，

他出面邀请了中国戏剧家协会的主要

领导和各路专家来观摩。次日，中国

剧协举办了《海》剧研讨会，中国剧协

副主席郭汉城和专程赶到北京的温州

市文化局副局长翁焕新共同主持会

议，中国剧协书记处常务书记刘厚生

和各方面的专家都作了热情洋溢的发

言。

黄宗江先生在《人民日报》发表了

《异域乡音》的文章，宗江先生的同乡

好友评论家冒舒烟先生在香港《明报》

月刊发表了《离经不叛道》的长篇剧评

……

1986年5月26日，《海》剧受邀进

中南海怀仁堂献演。

至此，我们晋京的预定目标基本

都达到了。其他的包括进全国政协礼

堂的汇报演出，为丹麦大使馆所有工

作人员的献演，北京电视台摄制录像

等都是超额的收获。这一切的成绩都

离不开北京亲人们的鼎力相助。

虽然也留下了许多遗憾：即将返

程时，中央台来拍摄录像，我们只好婉

言谢绝了；黄宗江先生推荐我们拍摄

戏曲电影，但因为忙，没有精力去落

实；丹麦大使馆曾经口头提出过邀请，

最终也不了了之。

但不管怎么说，《海》剧的轰动效

应还是十分深远的。当时，除全国各

大报刊外，《浙江日报》《温州日报》和

《瑞安报》都陆续在头版作了长篇报

道。

时至今日，我的许多学员说，他们

的爷爷奶奶、外公外婆都对《海》剧记

忆犹新。最近，我应邀赴温州参加一

次学术活动，温州教育局的嘉宾还对

《海》剧津津乐道呢！

真情难诉（《海国公主》剧照）

新婚之夜（《海国公主》剧照）

生离死别（《海国公主》剧照）

兹有房产权利人黄金娒提供瑞集用(99)

字第2000844号土地证、瑞安市房权证陶山

镇字第00004045号房产证、房地产买卖契

约、完税凭证、承诺书、分析书等材料，来我

局申请办理坐落于陶山镇陶峰村洛阳路18

号，土地面积分割为43.12平方米，建筑面积

174.18平方米的不动产转移登记。根据房

产权利人黄金娒提供的材料，该房产于2002

年4月由陈基良分析给陈曙光、2002年8月

由陈曙光卖给黄金娒，现公告要求陈基良在

15个工作日内来我局申请办理相关不动产

转移登记过户手续。逾期未申请且无人提

出异议的，将由黄金娒单方向我局申请办理

转移登记。

异议送达地址：陶山镇行政服务中心一

楼大厅

联系电话：65969682

瑞安市国土资源局

2018年12月20日

兹有房产权利人黄国华提供瑞集用

(2000)字第 020392 号土地证、0003944

号房产证、宅基地调剂证明、房地产买卖

合同、完税凭证、承诺书等材料来我局申

请办理不动产(土地使用权)转移登记。

该房屋坐落于飞云街道东风村，土地面

积 5.49 平方米，建筑面积 164.92 平方

米 。 该 房 屋 由 陈 可 忠 ( 身 份 证 号 ：

330325681112331)转移给黄国华并办理

房屋转移登记。现公告要求陈可忠在15

个工作日内来我局协助办理上述房屋不

动产转移登记。逾期未申请且无人提出

异议的，将由黄国华单方向我局申请办

理转移登记。

异议送达地址：瑞安市飞云街道飞云

西路138号

联系电话：65561222

瑞安市国土资源局

2018年12月20日

兹有房产权利人周锡其提供瑞集用(99)

字第2000844号土地证、瑞安市房权证陶山

镇字第0003992号房产证、房地产买卖契

约、完税凭证、承诺书、分析书等材料，来我

局申请办理坐落于陶山镇陶峰村洛阳路16

号，土地面积分割为43.13平方米，建筑面积

181.98平方米的不动产转移登记。根据房

产权利人周锡其提供的材料，该房产于2002

年4月由陈基良分析给陈曙龙、2002年5月

由陈曙龙卖给周锡其，现公告要求陈基良在

15个工作日内来我局申请办理相关不动产

转移登记过户手续。逾期未申请且无人提

出异议的，将由周锡其单方向我局申请办理

转移登记。

异议送达地址：陶山镇行政服务中心一

楼大厅

联系电话：65969682

瑞安市国土资源局

2018年12月20日

关于黄金娒向我局申请
不动产转移登记的公告

关于黄国华向我局申请
不动产转移登记的公告

关于周锡其向我局申请
不动产转移登记的公告乡镇（街道）

玉海街道
湖 岭 镇
高 楼 镇
汀田街道
上望街道
东山街道
云周街道
塘 下 镇
南滨街道
平阳坑镇
桐 浦 镇
飞云街道
潘岱街道
莘塍街道
马 屿 镇
仙降街道
锦湖街道
北 麂 乡
陶 山 镇
芳 庄 乡
曹 村 镇
林 川 镇
安阳街道
合 计

2019年任务数（人）
11090
38840
52740
35440
36080
16490
21090
92630
27540
14030
27740
25060
15070
48660
98790
35560
13540
3190
81770
18830
23910
32730
45820

816640

参保已完成数（人）
13298
42977
56500
35872
35913
16135
20102
87776
25300
12746
24997
22398
13445
43376
88036
31218
11870
2764
68895
15530
18847
23486
20632
732113

完成率（%）
119.91%
110.65%
107.13%
101.22%
99.54%
97.85%
95.32%
94.76%
91.87%
90.85%
90.11%
89.38%
89.22%
89.14%
89.11%
87.79%
87.67%
86.65%
84.25%
82.47%
78.82%
71.76%
45.03%
89.65%

2019年各乡镇（街道）
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以上数据统计到：2018年12月19日 16:00前

瑞安市城乡居民基本医疗保障工作管理委员会办公室


